
了解故乡、宣传故乡

芙友季／特定非营利活动法人“故乡小松检定”事务局局长

夏希／特定非营利活动法人“故乡小松检定”事务局副局长

石川县立小松商业高中三年级

Q：你们是怎样成为特定非营利活动法人“故乡小松检定”（简称“小

松检定”）成员的？

芙友季：	 上一年级和二年级的时候，我参加了由小松商业高中学

生们组织的	“故乡小松检定探访之旅”活动，学生们带

领当地的人们游览小松的名胜古迹。通过游览活动，我

了解了很多以前不知道的事情，对小松有了新的认识，

获得了非常开心的体验。所以，升三年级后，我就成了“小

松检定”的一员。

夏希：	 我是从高年级同学那里听说“小松检定”的，觉得能够

跟当地的人们交流很有意思。所以想参加“小松检定”

活动与当地的人们进行更多的交流。

芙友季：	 “小松检定”事务局长的工作是在老师的劝说下接受的。

之前当过学生会的会计。事务局长的工作看上去很辛

苦，我当时心里没底，但想到这种经历还是很难得的，

所以就决定接受了。

夏希：	 我也是在受到老师劝说时，心里拿不定主意，但想到自

己如果成为事务局副局长的话，就能够有更多的机会跟

当地的人们交流，并可以通过工作提高自己，所以就答

应了。

芙友季：	 不知为什么，经常会有人求我们俩做这做那。

夏希：	 或许是我们脸上写着“有求必应”吧（笑）。芙友季是

个很稳重的人，值得信赖，而且很有趣。在很多方面都

帮了我不少忙。

芙友季：	 夏希可是非常宠我的哦（笑）。我要是做什么事情时说“我

做不了啦 !”，夏希立刻会说“那我来吧”，向我伸出援

助之手。

Q：你们都开展些什么活动呢？

芙友季：	 事务局主要分成两个小组，一个负责制作海报、传单及

考题方案，另一个负责网站的编辑。检定考试在 11月

举行，所以考题编制组正在制作考题方案。我们俩都是

网页制作组成员，现在正在学习制作网页。

夏希：	 另外，我们还外出为今年的检定考题寻找素材。以前，

我们拜访过小松车站附近的町家注１，向町家保存会的

人请教了很多知识。我们俩担任事务局长和副局长的工

作，所以，还要写向县政府等有关部门提交的活动报告

及财务报表等。此外，我们还得接受本地报纸的采访。

有关“特定非营利活动法人”（简称“法人”）的历史、

意义及运营方法等，我们还可以在学校的课堂上学习。

Q：顺便问一下，你们俩拥有“小松检定”的什么级别？

芙友季、夏希：	上一年级和二年级时考过初级，但两次都名落孙山（大

笑）！考试是很难的，就连老师们也很难考过中级。而

且在时间上，正好跟就业时需要的簿记、信息、打字、

旅游业务等资格考试冲突，所以没能做好充分准备就参

加了“小松检定”考试。

Q：在“小松检定”活动中，有没有觉得很辛苦的工作呢？

芙友季：	 记住网页编辑要用的源码是非常辛苦的！类似的源码有

好多个，刚记住一个却又忘了另一个。准备“法人”的

材料也是很麻烦的，不过差不多都是夏希写，我只负责

盖盖章，所以……（笑），当然，准确无误地盖好章也

是很有难度的哦！

夏希：	 说起辛苦的工作，要数编写“法人”的材料（笑）。我

们一边请教老师一边写。因为写这种材料是头一回，再

说，正式材料中所使用的表达方式很难，要写的东西又

很多，实在是不容易。不过，现在已经很习惯啦！

Q：那么，有意思的事情是什么呢？

芙友季：	 我觉得刚才夏希说的那次参观町家很有趣。房子的柱

子、墙壁上的钉子都用一些小小的装饰遮掩起来，这种

装饰的方法非常别致。另外，能够听到不同人的意见也

很开心。比如不是自己班上的老师，平时基本上没有交

谈的机会，但通过“小松检定”的活动，可以了解各位

老师的想法和个性，开始对这些老师感到亲近。

夏希：	 最有趣的还是“故乡小松探访之旅”，因为能够接近那

些以前没有机会认识的当地人。组团之前，我们在学校

附近和车站前发传单，动员当地的人们一起参加。另外，

动脑筋去捉摸去小松的哪些地方才能让大家感兴趣的策

划过程也很有意思。去年的探访活动，除了当地人，还

有 10 名校际交流伙伴的大阪高中生参加。同时，我们

也参加了他们组织的大阪之行，参观了大阪的韩国街及

牧场等。“小松检定”让我们有机会体验到平常学校生

活中无法体验到的经历。

Q：今后有些什么策划？	

芙友季：	 我很期待着在庙会等活动中向当地的人们宣传“小松检

定”，比如开展“小松检定猜谜活动”等，让大家能够

分享其乐。为了筹备 11月的考试，有很多工作需要事

务局全体成员共同完成。身为事务局长，希望能够创造

出良好的氛围，让所有人都能畅所欲言。为了让大家都

能开开心心地工作，我平时很注意倾听别人的意见。

夏希：	 我也很期待在庙会等活动中跟小松的人们交流。身为事

务局副局长，我要踏踏实实做好芙友季的帮手！（笑）

芙友季：	 你看，我又被宠惯了！（笑）。	

Q：高中毕业后有些什么打算？

芙友季：	 我很喜欢学簿记，所以希望从事财务、会计的工作。比

如，制作财务结算表，需要进行很多计算，非常花费时

间和精力。但是，完成结算表的那一瞬间，很有成就感！

我想留在本地工作。去外县有点可怕，大阪还觉得稍微

熟悉一点，但东京就有点可怕了。可能的话，还是想待

在自己一直生活的地方。

夏希：	 以前有段时间我很想去外县的其他地方，去结交许多朋

友，不过现在还是想留在本地工作。我也觉得城市的人

比较冷漠，给人的印象有些可怕。今年，我打算去应聘

金融方面的公司。如果能够在银行工作的话，会有更多

的机会跟当地的人们交谈，那样会对当地有更多的了解。

（采访时间为 2009 年 8月）

注 1
町家：江户至昭和时代（二战前）建造的商人、手艺人的住宅。

夏希 芙友季




